



Lettre à nos amies et amis no 39  
Novembre 2014  
Membre de la Communauté Romande de  
l'Apostolat des Laïcs

**Plusieurs d'entre nous auront reçu la lettre récente annonçant la dissolution de l'ACO (action catholique ouvrière). Cette nouvelle entérine un état de fait qui date de sa mise en veilleuse en 1996. Ce courrier n'apporte rien de nouveau. Cependant une personne a réagi (voir son témoignage (lire page 4) .**

**Nous nous souvenons. C'est à ce moment là qu'est née la CTC**

**(communauté de travailleurs chrétiens) qui s'est donnée pour tâche d'être un lien entre des travailleurs chrétiens. Mission accomplie et qui se renforcera encore puisque nous avons le plaisir aujourd'hui de vous annoncer l'élargissement de notre équipe de rédaction. Désormais celle-ci se réunira régulièrement.**



L'équipe de rédaction : Isabelle, Roland, Odette, Melchior.

**Dans ce numéro, Melchior situe bien (lire page 1) les ouvertures qu'offrent nos liens dans la réalité d'aujourd'hui et qui se nomment :**

- **Forum œcuménique Romand Monde du Travail (lire page 2).**
- **Découverte de la KAB (mouvement alémanique de travailleurs catholiques) et son souci de donner à ses membres une formation politique critique (lire page 3).**
- **Participation au dernier séminaire du MTCE (mouvements des Travailleurs Chrétiens d'Europe) à Lisbonne (lire page 5-6).**

## **Le travail, une sensibilité portée aussi par la Communauté romande de l'apostolat des laïcs (CRAL).**

Chaque personne en âge d'activité souhaite avoir du travail. Travailler fait partie de l'heureuse obligation de chaque être humain. Pour des raisons diverses : se prendre en charge pour loyer, nourriture, habillement, loisirs..., subvenir aux

besoins des siens quand on a la responsabilité familiale...Mais quand on se penche sur la situation actuelle, plusieurs cas de figure se présentent : travailler ne rime plus avec cette possibilité de se prendre en charge, des expressions comme « working poor » ( ils

travaillent mais ils ne peuvent pas subvenir à leurs besoins), travailler ne va plus tellement avec épanouissement (burn out, harcèlement, exploitation...). Le but n'est pas d'assombrir le tableau, mais c'est de pousser à une réflexion et inviter à l'écoute de nos contemporains qui souffrent souvent en silence avec des troubles qui peuvent conduire une fin de vie précoce.

La CRAL s'associe à d'autres organisations romandes pour offrir un espace de réflexion sur le travail actuellement. Plusieurs canaux ont été jusqu'ici exploités :

Un Chantier de réflexion a regroupé plusieurs mouvements de la CRAL pour parler des répercussions du travail sur la vie des gens. Les résultats de cette réflexion sont assez parlants. Les conditions se dégradent à tel point que le travail devient source de souffrance. D'où l'invitation du Dr Komplita, psychologue du travail et du pasteur Pierre FARRON, théologien du travail à « OSER RESISTER POUR RESTER DIGNE » (Forum Monde du Travail 2013). Les jeunes couples, dont la nécessité de deux salaires pour nouer les deux bouts du mois n'est plus à démontrer, vivent des situations complexes lorsqu'ils ont la chance d'avoir des enfants. D'où la mise à contribution des grands parents à la retraite pour ceux qui habitent dans le voisinage de leurs origines. Les travaux de ce chantier accueillent toute personne intéressée pas seulement les membres des mouvements de la CRAL.

Le CTC INFO, notre publication élargit son équipe de rédaction en y associant le Bureau et le secrétariat de la CRAL. Isabelle Weber, Melchior Kanyamibwa et l'ancienne équipe pensent que ce bulletin représente un outil précieux pour le monde du travail romand. C'est un journal qui donne des nouvelles suisses concernant le travail en se penchant sur les enjeux actuels et en donnant des éclairages sur certains sujets touchant le travail. Le carnet d'adresses montre un large éventail d'abonnés en Suisse et dans le monde. Par ce journal, nous voulons inviter tous les membres des mouvements intéressés à nous rejoindre dans cette réflexion. Plusieurs possibilités : par vos courriers de lecteurs que nous prendrons le temps de publier pour les partager avec d'autres intéressés, par vos idées et vos témoignages de vie, par votre abonnement au journal...

Le Forum Romand Monde du Travail est une plate-forme à laquelle prennent part les organismes suivants : Pastorale Monde du Travail en Suisse romande, un service de l'Église catholique, Pastorale œcuménique dans le Monde du Travail du canton de Vaud, Ministère Evangile et Travail de l'Église protestante de Genève, Association protestante Eglise et Monde du Travail, Vaud, Famille Franciscaine Romande, Communauté de Travailleurs Chrétiens, membre du Mouvement Mondial, Communauté Romande de l'Apostolat des Laïcs.

*Melchior Kanyamibwa*



## **Le Forum œcuménique Romand Monde du Travail : prochain objectif !**

Il se réunit une fois par l'année. Le prochain qui est le 5<sup>ème</sup> se réunira à Lausanne samedi 22 novembre 2014. Nous sommes heureux de bénéficier d'un fil rouge des discussions de la part de conférenciers compétents choisis par l'équipe de pilotage du forum. Les thèmes de ces forums sont assez parlants: - TENIR DEBOUT! en 2010, - TENIR ENSEMBLE! en 2011- GAGNER ASSEZ! en 2012. – OSER RESISTER en 2013 – TRAVALLER ENSEMBLE 22 novembre 2014.

### **Travailler ensemble** (communiqué du Forum)

**Les « ressources humaines » doivent être productives. Mais elles ne sont pas que des « ressources ». Il s'agit de personnes qui travaillent échantent, prennent un café ensemble, ont des relations humaines entre elles. Quelle est la qualité de ces relations ? Comment organiser le travail de manière à favoriser la qualité de ces relations ?**

2

Tel est le thème du 5<sup>e</sup> Forum œcuménique Romand Monde du Travail qui aura lieu le 22 novembre prochain à Lausanne avec la participation du professeur en ressources humaines Alain Max Guénette et le pasteur Jean-Pierre Thévenaz.

Le but de ce forum, comme les précédents, est d'abord de faciliter le partage d'expériences, l'échange sur le vécu des participantes et

participants. Toutes et tous, nous travaillons avec d'autres personnes, toutes et tous, nous constatons que les contraintes du travail, la pression à la productivité, les structures mises en place favorisent ou au contraire empêchent des relations interpersonnelles harmonieuses.

C'est pourquoi, les deux intervenants aideront à voir quelles sont les méthodes de gestion des ressources humaines, les théories de l'organisation de l'entreprise qui dominent actuellement et à les apprécier d'un point de vue éthique. Il s'agira de décrypter ce qui conditionne les relations humaines sur la place de travail et de se rappeler que chacune et chacun peut contribuer à organiser le travail de manière à ce qu'il soit réellement au service de la personne humaine.

Une septantaine de personnes de toute la Suisse romande sont attendues dans les salles de La

Boussole (Bd. de Grancy 29) à Lausanne le samedi 22 novembre de 9h à 16h30 pour une journée de partage et de réflexion.

Les intervenants :

- Alain Max Guénette est professeur en ressource humaine à la Haute école ARC à Neuchâtel. Il est co-auteur d'un ouvrage « Le travail est-il dangereux pour la santé ? » (Editions de l'Hèbe 2014) et mène des recherches sur l'impact de l'organisation du travail sur les personnes et leurs relations.

- Jean-Pierre Thévenaz est pasteur de l'Eglise évangélique réformée du canton de Vaud. Docteur en théologie il s'est spécialisé dans l'éthique sociale et les problématiques du travail et de l'emploi. Il préside le Conseil de la pastorale œcuménique dans le monde du travail.



## Rencontre

Lors des rencontres annuelles du BIT (bureau international du travail) à Genève nous avons rencontré la secrétaire du MMTC (mouvement mondial des travailleurs chrétiens) Betina Beate et Thomas Waldimann. Ce fut notamment l'occasion d'un échange de vue. Thomas, directeur de l'institut social de la KAB (mouvement de travailleurs catholiques) à Zürich nous informa concernant une tâche primordiale que s'est donnée la KAB : la formation. Son journal mensuel (**TREFFpunkt** / Point de rencontre) devient un vecteur de formation auprès des membres et de l'opinion publique. Après la votation populaire du 9 février, TREFFpunkt agacé par la désinvolture de l'UDC (Union démocratique du Centre) et son succès populiste s'est lancé, par une série d'articles, dans une analyse sans complaisance des mouvements populistes. Sous le titre « **Démocratie en péril** », nous donnons ici un résumé du premier article paru en mai 2014. La traduction complète de cet article peut être lue sur le site de lacral.ch.

## Démocratie en péril

Selon Théo Bühlmann.

Les excès des populistes de droite menacent notre état de droit et notre Constitution. Ils nuisent à notre culture politique et sociale.

La nouvelle loi sur l'asile, l'internement à vie, l'initiative contre la construction des minarets et celle pour le renvoi des criminels étrangers, sujets qui ont obtenu des majorités en votation populaire, sont des corps étrangers qui minent notre Etat de droit, négligeant le « vivre ensemble ».

L'esprit de notre constitution mise sur cette notion de « vivre ensemble » : quatre langues et cultures nationales, le respect des minorités, la protection des plus faibles. La Suisse petit Etat parmi 194 nations se sent co-responsable d'établir de bonnes relations entre les états et les hommes.

Les attitudes et valeurs communautaires fondamentales liées à la démocratie doivent

toujours être réaffirmées : une communauté bienveillante dans la recherche d'équilibre et de paix ; l'adversaire politique n'est pas à considérer comme un ennemi ; les subordonnés comme les plus faibles sont à reconnaître comme partenaires à égalité du « projet démocratique ».

### **Nous contre tous**

Le populisme de droite introduit dans la politique un état de conflit et d'agitation permanent. L'UDC se présente comme étant la « voix du peuple » tandis que tous les autres partis ou ceux qui ne partagent pas son avis sont des suppôts corrompus des élites » qui fonctionnent par dessus les gens. Mais le peuple en réalité n'est qu'un prétexte pour obtenir des majorités.

Que dans notre pays, des principes fondamentaux ne soient plus assurés, cela apparaît de plus en plus clairement dans le résultat de votations qui blessent la Constitution et l'esprit d'égalité.

Sont pris à parti : les institutions établies, les responsables de l'état, les autres partis, les syndicats, les institutions culturelles, les partenaires sociaux, les organisations supranationales, les fonctionnaires et l'appareil judiciaire. On ignorera que les parlementaires et les membres du gouvernement ne sont pas les ennemis du peuple, mais ses représentants élus. Lorsque les forces politiques de droite mettent en contradiction le peuple et « ceux-d'en-haut » (les dirigeants), elles se font les fossoyeurs de la démocratie.

### **Bouc émissaire politique**

Allant plus loin, la droite populiste affirme que les intérêts du peuple sont mis en danger par des intrus venus de l'extérieur. Un racisme latent est mis en scène sur le dos des immigrants « les étrangers ». L'UDC mise sur la peur alimentée par une prétendue islamisation de l'Europe. Il est bien clair que les droits universels prévalent sur une majorité populaire. Abolir les droits humains au détriment de populations particulières n'est pas pensable. Surtout s'il s'agit d'exclure des étrangers vivant ici et d'en faire des citoyens de moindre droit. La Suisse a besoin d'un patriotisme

qui défende les principes constitutionnels comme principe de base non négociable.

### **Nullement intéressé à trouver des compromis**

Le populisme ne recherche pas de solutions de compromis en vue du bien commun. Si les partis gouvernementaux adoptent les positions de UDC, celle-ci amène alors de nouvelles exigences et, de fait, recrée la distance qui s'était comblée.

Sur notre continent, les partis populistes de droite ont en commun de lutter contre la politique migratoire et l'Union européenne.

### **Renforcer de meilleures alternatives**

Nous devons nous rendre compte que le populisme de droite est un poison contre la tolérance et la liberté entre les hommes. Tous, nous devrions lutter plus activement contre cette politique. Les partis gouvernementaux doivent s'investir davantage pour l'intégration plutôt que d'entrer dans des débats sur les étrangers ; se rendre fort avec une meilleure alternative et ne pas se laisser phagocyter par les manœuvres populistes de l'UDC. Nous ne devons plus, nous laisser piéger par la séduction populiste qui nous détruit socialement. A être trop tournés sur nous-mêmes nous serons dépassés par la dynamique de l'Europe et du monde.

*Traduction et résumé : Roland Miserez*



## Témoignage

L'ACO était en veilleuse depuis 1996. Après la réception de la circulaire de Guy Oberson et de Marilou Déchamboux annonçant qu'ils devaient mettre un point final au Mouvement, j'ai reçu un téléphone d'une ancienne militante de plus de 90 ans.

Tant qu'elle a pu, elle a assisté à nos célébrations eucharistiques qui avaient lieu deux fois par an. Elle est maintenant dans un home pour personnes âgées et n'entend plus bien.

Sa première réaction a été la tristesse et l'incompréhension. Puis elle a réfléchi, a pensé aux anciens qui restaient, dont le nombre diminuait et dont l'état de santé était souvent fragile. Elle a aussi dit que souvent, elle avait essayé de recruter des nouveaux membres, mais sans succès, alors elle comprenait la décision prise. Cependant, elle voulait dire tout ce que la

JOC (jeunesse ouvrière chrétienne) et l'ACO lui avait apporté. La JOC lui a permis de sortir de son enfermement. Parfois on lui disait qu'elle était incapable. La JOC lui a donné confiance en elle-même et lui a permis, avec l'ACO plus tard en tant qu'adulte, de pouvoir s'ouvrir et de parler avec les autres. Maintenant dans le home, elle s'exprime et peut tisser des liens avec les autres résidents. Elle voulait dire comment ces mouvements lui ont changé la vie.

*Propos recueillis par Odette Wantz*

### **Célébrations eucharistiques des anciens de l'ACO à Fribourg**

Notre célébration du 18 octobre 2014 a été la dernière en présence de l'Abbé Oberson et de l'Abbé Joye nos deux aumôniers. Nous ne pouvions plus nous retrouver dans le local

habituel, il fallait trouver un ou une autre organisatrice. Il y a eu des décès et l'âge aidant, pour certains, cela devenait difficile de continuer à nous rencontrer ainsi. C'était donc notre dernière rencontre. Nous espérons

nous revoir peut-être dans un autre cadre, l'imagination des uns et des autres va peut-être tisser d'autres liens. Merci à tous de leur présence régulière et merci à nos aumôniers de leur fidélité.

*O. Wantz*



**Le MMTC et le MTCE sont deux organisations avec lesquelles la CRAL par le biais de la CTC entretient des contacts réguliers. Nous venons de participer au Séminaire du MTCE à Lisbonne. En voici quelques échos.**

## **La lutte contre le chômage en Europe pour un travail digne.**

Les mouvements des travailleurs chrétiens d'Europe ont réfléchi, lors de leur rencontre à Lisbonne du 16-19 octobre 2014 sur le chômage en Europe. Ils ont analysé la réalité de chômage qui touche beaucoup de pays. Le chômage des jeunes est particulièrement remarqué dans la plupart des pays. Une autre catégorie particulièrement touchée est celle des travailleurs entre 40-50 ans.

Le chômage a des proportions alarmantes. L'homme n'est pas au centre des préoccupations des décideurs, il est au service de l'argent, des entreprises n'hésitent pas à jeter les salariés à la porte pour une recherche de rentabilité maximum.

*A titre d'exemples quelques chiffres:*

De 2009 à 2011, la France a connu la perte de 100 000 emplois industriels et 900 usines ont fermé leurs portes.

Au Portugal, le taux de chômage en 2008 était 7,8%. En 2012, ce taux est monté à 17,2%. Ce chiffre avoisinerait même 20% actuellement. Ces chiffres changent pour la catégorie des jeunes pour se situer à 35% de chômeurs chez les jeunes. Cette situation pousse les jeunes à quitter le pays. On dénombrait déjà autour de 350 000 qui sont partis à l'étranger pour chercher du travail.

Les syndicats appellent au secours et réclament le changement des politiques gouvernementales. Comme réponse les gouvernements mettent en place des lois pour diminuer les droits de travailleurs.

La concertation et les négociations collectives ne sont plus d'actualité.

La situation des retraités n'est guère meilleure. L'effritement du pouvoir d'achat pousse certains à rechercher du travail pour pouvoir subvenir aux besoins que ne couvrent plus leurs allocations de vieillesse.

Le MTCE trouve qu'il est important que chaque personne ait au moins un revenu vital qui lui permette une vie digne. Et pour ceux qui travaillent, le MTCE appelle et souligne l'importance d'un travail digne.

Le travail doit l'emporter sur le profit et l'argent mis au service de la personne et non l'inverse.

Le MTCE fait des propositions d'actions notamment celle demandant aux Etats de mettre en place des programmes communs permettant la création d'emploi. La formation permanente des travailleurs, la meilleure adéquation entre enseignement et le marché du travail pour les jeunes, le développement de l'emploi dans les secteurs écologiques...

La réponse sortirait dans le fait de penser à créer une économie qui n'exclut pas mais qui vise à la construction d'un monde, une société juste et solidaire.

*Melchior Kanyamibwa*

## Quelques réflexions des délégués au Séminaire de Lisbonne :

### Sentiment d'inutilité et manque d'estime à soi-même

Le chômeur éprouve un sentiment d'inutilité et un manque d'estime à soi-même.

Le travail d'accompagnement des gens sans emploi devrait s'inspirer de la parole de l'Évangile : "Lève toi et marche". C'est à dire chercher à remettre les gens debout, leur redonner confiance en eux. L'Église doit être à l'écoute de ces petites gens rendues petites et sans voix dans notre société par ce modèle économique qui les écrase. Les services devraient rapprocher les chômeurs de la possibilité d'emploi par une formation. Important de leur redonner confiance en eux pour intégrer le milieu professionnel souvent hostile. Les chômeurs de longue durée perdent l'espoir. Ils ne veulent plus vivre face à leur entourage qui les considère comme des charges de la société.

Certaines initiatives se mettent en place dans certains pays pour leur offrir des lieux accueillants pour les rencontres et le partage. Des activités simples y leur sont proposées. Des offres culturelles : créativité, dessiner, écrire, théâtre, des domaines simples mais qui leur permettent de développer leurs facultés et souvent de les découvrir.

L'approche spirituelle

Une prière communautaire comme la messe leur permet de dialoguer avec Dieu. Un aspect très important de pouvoir s'exprimer et retrouver de l'espoir. Même la lecture d'un extrait de la Bible ou la révision de vie. Cela leur permet de parler de leurs vies de façon authentique. Les gens se sentent au centre de dialogue avec Dieu. Les gens en marge de la société ont un besoin de se sentir remis au centre en leur donnant une voix, un visage. C'est la meilleure voie pour les amener à reprendre leur vie en mains, se mettre debout et marcher.

Et en Suisse... des structures de formation pour les chômeurs existent, exemple : dans le Jura l'EFEJ (Espace Formation Emploi Jura) offre aux chômeurs un espace de formation pour de nombreuses disciplines : mécanique, horlogerie, soudure, cuisine, conciergerie, blanchisserie, polissage, bureau technique. Une participante dit combien elle a bénéficié de ce lieu qui redonne aux chômeurs un rythme de vie et permet de rencontrer des personnes vivant la même situation.

**CTC INFO No 39** vous parvient par voie postale ou par internet.

- Vous le trouverez aussi dans le site de la CRAL [www.lacral.ch](http://www.lacral.ch), sous CTC.
- Diffusez **CTC INFO** à vos amis.
- **Equipe de rédaction :**  
Melchior Kanyamibwa  
Danielle Miserez  
Roland Miserez  
Odette Wantz  
Isabelle Weber
- **Pour toute communication:** [rmiserez@infomaniak.ch](mailto:rmiserez@infomaniak.ch)
- **Adresses :**
  - Danielle et Roland Miserez, case postale 5, 2718 Lajoux [rmiserez@infomaniak.ch](mailto:rmiserez@infomaniak.ch)

**Adresse ccp :** 12-18444-4 Travailleurs chrétiens, Lajoux  
IBAN CH68 0900 0000 1201 8444 4      BIC POFICHBEXXX

Avec 10.-- Fr vous payez l'abonnement ordinaire ; 20.--Fr nous permettent de soutenir le Mouvement Mondial des Travailleurs Chrétiens (MMTC).